
 

    3171331771 -إربد   -فراس عبابنة                                                                                                    1     

 

 

 اسى يشتق نهدلانة عهى ين قاو بانفعم أو اتصف به        
 

  

  

 

 
 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 مــى انفاعـاس

  على وزن

                                             فـــاعل
 الحرف الثاني ألف : فـ ــا عــل

 درس دارس     نجح نـ ــاجح

يبدأ بميم مضمومة مكسور ما قبل الآخر   
مُـــــــــــِــ                                          

إبدال حرف المضارعة ميما مضمومة 
 وكسر ما قبل الآخر

 

ـد  :  يـ ــستعد  ــ ــستعِ
ُ
 ي

 

               أخذ : أاخذالفعل المهموز  : أضافة ألف بعد الحرف الأول    

 آكل ( أاكل : ) أكل :  آخذ ثم إدغام الحرفين  :

إضافة ألف بعد الحرف الأول وإبقاء الشدة على الحرف  الفعل المضعف :

 الأخير   شدّ  :  شادّ 

ل   قائل        اوى همزة     قال   قلالفعل الأجوف  : نقلب حرف العلة إ

 بائـع  ع ــئـع     با  ــيـبـ ـاع    با 

                                                  نحذف حرف العلة ونضع مكانه تنوين للدلالة عليه :   الفعل الناقص

 ) الساقي (  سقى  : ساقٍ  ) القاضي (  /   قضى  :  قاضٍ  

 

 اســى انفاعــم ين انفعم انثلاثي اسى انفاعم ين انفعم غير انثلاثي

 

 استعد

 عند صياغته ين انثلاثي يراعى يا يهي
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  نهدلانة عهى ين وق  عهيه انفعم  ّاسى يشتق

 

 

 

 

  

 

 

 

 

  

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 اسى المفعول

 على وزن 

مـفعـول                                                

 وـمــ  والرابع   الحرف الأول 

 مـ ــفعــ ـول 

 ــوب  عمل : مـ ـعمــول كتب : مـ ـكت

يبدأ بميم مضمومة مفتوح ما قبل الآخر   

                                                          ـــمُــــــــــ  

مضمومة  إبدال حرف المضارعة ميما  
                                                        ما قبل الآخر وفتح

. 

                                                           

ر
َ
ــ ـنكسـ

ُ
 يـ ـنكسـر : ي

 اسى المفعول ين انفعم غير انثلاثي  اسى المفعول ين انفعم انثلاثي
 

 ورد حرف العلة إلى أصلهإبدال حرف المضارعة بميم : علةوسطه حرف  :ثلاثي أجوف

بـــ ــاع    يـــ بــيع   مــ ــبـيع           يــ ـــقول   مــ ــقول   قـــ ــال       

 الأخير(  حرف المضارعة بميم وتشديد الحرف آخره حرف عله  :) إبدال : ثلاثي ناقص

 يّ رمـ ـى   يــ ـرمـي   مـ ــرم            مـ ـدعوّ    دعوـ ـي   ا ــ ــدع

                        عليه نُظيف شبه جملة بعد اسم المفعول ( جلس : مجلوس لازم  ) ثـلاثـي

ف   )نُظيف شبه جملة بعد اسم المفعول (.          غير الـثلاثـي اللازم   بهاعترف : مُـعتـر 

 انكسر

 عند صياغته ين انثلاثي يراعى يا يهي

تتطابق صيغة اسم المفعول مع صيغة اسم الفاعل في غير الثلاثي                        

ل                 مُختار الحي مُختار للقرار الصائب   ل من الوطن المُحت   سيرحل المُحت 

 من الفعل اختار من الفعل احتلّ 


